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视
点 高温津贴的个税征收还是免了吧
连日来，全国大多数地区烈

日炎炎。有税务部门在网站上明
确回应高温津贴应缴纳个人所
得税，引发了很大网络争议。有劳
动者反映，“高温津贴本就不
‘高’，还要征缴个税，到手的钱又
‘蒸发’了一部分。”(8月8日工人
日报)

高温津贴是否应该缴纳个
人所得税？事实上，我国的相关法
律中确实存在这项规定：1990年
发布的《关于工资总额组成的规
定》中将“津贴”纳入了工资总额
范围，而后来的《〈关于工资总额
组成的规定〉若干具体范围的解
释》及《防暑降温措施管理办法》
均在要求用人单位发放高温津
贴的同时，将其纳入了工资总额，
所以，要求给高温津贴征个人所
得税，在法理上是说得通的。

不过，虽说“于法有据”，但
在很多人看来却是“于心不忍”。
高温津贴是给在酷暑高温下作
业的劳动者提供的补偿，可以说
是真正的“血汗钱”，况且数目也
少得可怜，拿经济发达的广东省
为例，其发放标准是“室外作业和
高温作业人员每人每月150元”，
高温津贴在每年的6-10月份发
放， 合计起来也就那么750元钱，
若扣除一定的个税，那真的是可
怜兮兮了。

有人质疑当初将高温津贴
纳入工资总额的合理性，实际上，
当初之所以将高温津贴纳入工
资总额，也是出于一种政策善意：
由于一些地方和用人单位拒不
发放或不愿及时发放津贴，导致
劳动人员的高温津贴常常落不
到实处，而将之纳入工资总额，便

可对那些拒不履行发放义务的单
位以“拖欠工资予以查处”。不得不
说，当初的法规制订也是颇费了一
番苦心的。

就目前的现实情况来看，敦促
用人单位严格执行高温津贴发放
政策的同时，免征津贴个税显然也
是富有积极意义的事。众所周知，随
着极端高热的天气越来越多，高温
已经被定义为自然灾害之一，在这
种自然灾害之下，高温作业和室外
作业者绝大多数都是低收入劳动
者，作为一种本意为补偿的津贴，却
还要缴纳个税，岂不是变相缩水？又
岂不是“鹭鸶腿上劈精肉，蚊子腹内
刳脂油”？

显然，高温津贴缴纳个税的规
定已经不合时宜，与人性化也渐行
渐远，因此有不少人要求在这方面
允许“合理避税”。而有的地区的做

法就很值得赞赏和效仿， 如上海
2011年就规定将高温津贴列入“劳
动保护的各项支出”，不计入工资总
额不扣个税，切实做到了以人为本，
保障了低收入劳动者在高温作业
时应得的补偿福利。上海的做法也
证明，高温津贴缴纳个税完全有可
商榷甚至可更改的空间，而免征高
温津贴的个税，我国也完全具备这
个财力，况且，对政府部门来说，此
举更可赢得良政善治的口碑，可谓
一举多得。

一项政策的微小调整，关联的
是上亿人的福利，在热浪滚滚中，保
证现有户外劳动者切实享有高温
津贴，是当务之急，同样重要的还有
高温津贴的个税征收问题，对于这
一体现人性化、体现政策关怀的津
贴，个税征收还是免了吧。

■本报评论员 张英

8月8日下午， 中共湖南省
委召开党外人士座谈会， 听取
各民主党派省委、 省工商联负
责人和无党派人士代表对全省
当前经济形势和下半年经济工
作的意见和建议。 中共湖南省
委书记、 省人大常委会主任杜
家毫主持会议并讲话。 中共湖
南省委副书记、 省长许达哲通
报全省上半年经济工作有关情
况， 介绍中共湖南省委关于做
好下半年经济工作的考虑。省
政协主席李微微出席。

省领导乌兰、陈向群、黄兰
香、王少峰、谢建辉、隋忠诚、
张剑飞、向力力、杨光荣出席
座谈会。

就振兴实体经济等方面
提出意见建议

会上， 民革省委主委何报
翔、民盟省委主委杨维刚、民建
省委主委赖明勇、 民进省委主
委潘碧灵、 农工党省委主委张
灼华、致公党省委主委胡旭晟、
九三学社省委主委张大方、省
工商联主席张健、 无党派人士
代表尹向东先后发言。 大家表
示，在中共湖南省委、省政府的
坚强领导下， 上半年全省经济
工作取得的成绩来之不易、亮
点很多， 完全赞同中共湖南省
委对下半年经济工作的考虑和
部署。 大家还就推进供给侧结
构性改革、 助力开放型经济发
展、振兴实体经济、推进长株潭
一体化建设、 促进特色产业发
展、支持非公经济发展、推进脱
贫攻坚、推动军民融合、发展消
费经济等方面提出意见建议。

多献良策、担当作为
促进全省经济行稳致远

在认真听取发言后，杜家
毫指出，今年以来，全省经济
发展保持了稳中有进、稳中向

好、稳中趋优、转型升级的良
好态势，尤其是供给侧结构性
改革成效逐步显现，新兴产业
加快发展， 新动能加速集聚，
一批新的经济增长点正在形
成。但同时，与年初提出的预
期目标比， 还有一定差距。希
望大家认真学习领会习近平
总书记关于经济工作的重要
讲话精神， 坚持“两点论”和
“重点论”相统一，既认真查找
差距， 解决当前存在的问题，
但也要充分认识发展取得的
成绩，坚定发展信心、保持发
展定力，切实把思想和行动统
一到中共中央和省里关于经
济形势的分析判断和做好当
前经济工作的重大决策部署
上来。要积极开展政党协商，聚
焦全省经济工作重大问题，紧
紧抓住深化供给侧结构性改
革、 打造20个工业新兴优势产
业链、振兴实体经济、防范金融
风险等重点工作部署， 多到基
层一线调查研究， 在主动服务
发展大局中多献良策、 担当作
为，促进全省经济行稳致远。

杜家毫说，这次座谈会，也
是与各民主党派省委和省工商
联换届后新一届主委（主席）集
体见面谈心。 希望大家以深入
推进政治交接为契机， 始终坚
持以习近平总书记重要讲话精
神和治国理政新理念新思想新
战略为引领， 始终坚持党的领
导、走中国特色社会主义道路，
始终坚持围绕中心、 紧扣大局
履职尽责， 始终坚持加强自身
建设、提升能力素质，始终与中
共湖南省委同心同向同行，齐
心协力把湖南各项事业推向前
进，不负三湘人民的重托。

杜家毫强调， 全省各级党
委要加强和改进对统一战线的
领导，积极为民主党派、工商联
和无党派人士参政履职创造良
好环境。 各级统战部门要努力
架起“连心桥”、当好“娘家人”。

本报8月8日讯 今天上午，
省政协召开助力脱贫攻坚再动员
大会，传达学习、贯彻落实全省脱
贫攻坚巡查整改工作会议精神，
对“助力脱贫攻坚、全面建成小康
社会” 主题活动进行再动员再部
署。省政协主席李微微强调，要用
心用情，精准发力，确保下阶段的
“助力脱贫攻坚、全面建成小康社
会”主题活动及“三个一”扶贫行
动取得实实在在的效果。

会议通过政协云进行“远程
协商”，设有场内发言与远程视频
连线点。 与会人员观看了“三个
一”扶贫行动宣传片；10名政协委
员代表与3家单位负责人进行了
交流发言。

李微微表示，随后三年，省政
协将整合三项职能， 加强三级政
协联动，重点聚焦产业扶贫、医卫

健康扶贫、社会保障兜底扶贫。贫困
家庭的情况千差万别， 在帮扶工作
中，要从实际出发，充分考虑贫困群
众的愿望诉求， 坚持扶贫与扶志相
结合，“输血”与“造血”相结合；通过
结对帮扶，更深入地了解民情民意，
提出具有针对性和可操作性的意见
建议，促进政策更好地落实；善于运
用政协云，推动线上线下结合；发挥
委员专业优势和联系广泛的优势，
为贫困户脱贫提供更好的服务。

李微微说，今年6月下旬，我省
遭遇了历史罕见的特大洪涝灾害。
在省政协的倡议下， 全省各级政协
组织和广大政协委员、 机关干部在
灾难面前彰显了担当和作为。 接下
来， 要高度关注因灾致贫、 返贫问
题,让因灾致贫、返贫群众早日重建
家园，实现如期脱贫。”

■记者 陈月红

就全省经济形势和下半年经济工作，中共湖南省委召开党外人士座谈会 杜家毫主持并讲话

齐心协力把湖南各项事业推向前进

更精准聚焦问题 更有效做好帮扶
省政协召开助力脱贫攻坚再动员大会

许达哲介绍了全省
上半年在贯彻党代会精
神、推动转型升级、全力
脱贫攻坚、 推进供给侧
结构性改革、 开展环境
治理、 抓好安全生产等
方面取得的成绩， 以及
当前经济发展面临的
机遇和挑战。他指出，下
半年，我省将在“稳、进、
活、 实” 四个字上下功
夫，力求在政策、市场、
预期、大局上求“稳”，在
发展质量效益、 民生保
障 和 生 态 改 善 上 求
“进”，在改革、创新、开
放上求“活”，在责任、任
务、 项目和措施上求
“实”， 确保完成全年经
济社会发展目标任务。

■记者 贺佳 周帙恒

下半年将在“稳、
进、活、实”上下功夫

8月8日，长沙南站，进站的旅客排起了长龙。近期，旅游流、探亲流、学生
流等客流叠加，广铁集团迎来暑运客流高峰。 记者 郭立亮 摄暑运客流迎高峰


